



OPINIÓN



**POR ONEL ORTIZ
FRAGOSO**
 @ONELORTIZ
 AUDIO: [HTTPS://
YOUTU.BE/
CQALGTORNEO](https://youtu.be/CQALGTORNEO)

EL 2024: UN AÑO DE CAMBIOS Y CONVULSIONES

El año 2024 se consolidó como un periodo de profunda transformación y conflictos para México.

Desde enfrentamientos políticos hasta crisis de seguridad, pasando por reformas constitucionales y tragedias humanitarias, el panorama nacional estuvo marcado por eventos que redefinirán el rumbo del país en los próximos años.

Este artículo recorrerá mes a mes los acontecimientos más significativos que delinearon el devenir del año.

ENERO: INICIOS TUMULTUOSOS

El año comenzó con la negativa del Congreso de la Ciudad de México a ratificar a Ernestina Godoy Ramos como Fiscal General, un golpe político que marcó el inicio de disputas institucionales.

En paralelo, el partido Movimiento Ciudadano designó a Jorge Álvarez Máynez como su candidato presidencial, introduciendo una nueva dinámica en la carrera electoral.

La inseguridad también mostró su cara más cruda: los paros del transporte en Acapulco y Taxco subrayaron el impacto del crimen organizado.

La reapertura de la línea 12 del Metro cerró el mes con un respiro de esperanza tras casi tres años de tragedia y espera.

FEBRERO: REFORMAS Y TENSIONES INTERNACIONALES

Febrero estuvo marcado por las reformas constitucionales anunciadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que incluyeron temas fundamentales en materia social, energética y al poder judicial.

Sin embargo, también emergieron serias acusaciones: investigaciones periodísticas y oficiales señalaron posibles vínculos del mandatario con el narcotráfico, desatando tensiones con Estados Unidos y Canadá.

Además, el retorno del visado para mexicanos que desean entrar a Canadá generó un debate sobre la diplomacia y los efectos de la migración.

MARZO: VIOLENCIA Y DESCONTENTO SOCIAL

La masacre en la Universidad Tecnológica de Guadalajara y el descarrilamiento del Tren Maya destacaron entre los eventos de marzo. La protesta por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa también derivó en manifestaciones violentas.

Estos incidentes, junto al secuestro masivo en Culiacán de 66 personas y la huelga policial en Campeche, expusieron la frágil situación de seguridad y justicia.

ABRIL: DIPLOMACIA EN CRISIS

La relación con Ecuador llegó a un punto álgido tras las declaraciones del presidente mexicano sobre un asesinato político en ese país.

La declaración de persona non grata a la embajadora mexicana y el asalto a la embajada mexicana en Quito fueron síntomas de una relación bilateral rota.

A pesar de ello, el eclipse solar del 8 de abril trajo un momento de asombro y unidad nacional.

MAYO: REFORMAS Y APAGONES

El Fondo de Pensiones para el Bienestar se creó el 1 de mayo como un hito en la política social, aunque fue opacado por semanas de apagones en 16 estados debido a una ola de calor.

La masacre en Chicomuselo y los narcobloqueos en Zacatecas dejaron al descubierto las grietas de seguridad en el país.

JUNIO: ELECCIONES Y REDEFINICIONES POLÍTICAS

Las elecciones federales del 2 de junio marcaron un parteaguas con la pérdida de registro del PRD y un contundente triunfo de Morena.

Este mes también fue testigo de la presentación de un ambicioso proyecto de reforma al poder judicial, generando un nuevo foco de tensión política.

JULIO: CRISIS HUMANITARIA Y CRIMEN ORGANIZADO

La migración masiva de refugiados chiapanecos hacia Guatemala fue una señal alarmante de los conflictos en el sureste del país.

La captura de Ismael "El Mayo" Zambada en Texas representó un golpe histórico al narcotráfico, aunque también derivó en una escalada de violencia en Sinaloa.

AGOSTO: REFORMAS CONTROVERSIALES

Agosto estuvo marcado por un paro del poder judicial en protesta contra la reforma judicial del presidente, mientras que las tensiones diplomáticas con Estados Unidos y Canadá llevaron a una "pausa" en las relaciones.

La inauguración del Parque Ecológico Lago de Texcoco y la apertura de la estación Santa Fe del Tren Interurbano trajeron también logros significativos.

SEPTIEMBRE: REFORMAS Y TRAGEDIAS

La promulgación de la reforma judicial y su posterior ratificación desataron protestas masivas y un paro en la Suprema Corte. En contraste, la inauguración de tramos del Tren Maya y la línea 3 del Cablebús demostraron avances en infraestructura. Sin embargo, la violencia en

Tabasco y el huracán John subrayaron la fragilidad del país frente a los desastres.

OCTUBRE: NUEVO LIDERAZGO

Claudia Sheinbaum asumió la presidencia el 1 de octubre, marcando un cambio histórico. No obstante, la violencia continúa: asesinatos, enfrentamientos y una escalada en la guerra interna del Cártel de Sinaloa marcaron el mes.

NOVIEMBRE: MASACRES Y REVELACIONES

Las masacres en Querétaro, Estado de México y Manzanillo, junto con la filtración masiva de datos por parte de "Ransomhub", destacaron los retos de seguridad y transparencia. La reelección de Rosario Piedra Ibarra también generó controversia en el ámbito de derechos humanos.

DICIEMBRE: REFORMAS Y TRAGEDIAS

El año cerró con la promulgación de reformas constitucionales que eliminaron al INAI y otros órganos autónomos.

El decomiso histórico de fentanilo fue un punto positivo, aunque el asesinato de un diputado federal y la pérdida de una disputa internacional por el maíz transgénico subrayaron los desafíos persistentes.

2024 fue un año de transformación, violencia y cambio político en México.

Mientras se consolidan nuevas estructuras de poder, los retos en seguridad, justicia y diplomacia seguirán siendo determinantes para el futuro del país.

La historia juzgará si estos cambios fueron para bien o si representaron una peligrosa acumulación de conflictos. Eso pienso yo, usted qué opina. La política es de bronce.

Desde enfrentamientos políticos hasta crisis de seguridad, pasando por reformas constitucionales y tragedias humanitarias, el panorama nacional estuvo marcado por eventos que redefinirán el rumbo del país en los próximos años